

# **“La larga data y la polisemia propia del concepto sociedad civil han dado lugar, entre otros elementos, a muchas confusiones”**

**Entrevista con Rigoberto Gallardo.**

Por Libertad Venegas.

Rigoberto Gallardo es Licenciado en Filosofía y Ciencias Sociales por el Instituto Libre de Filosofía y Ciencias de la Ciudad de México, y egresado del programa de Maestría en Sociología de la Universidad Iberoamericana cuya tesis titulada “ Actores sociales colectivos y construcción de ciudadanía a nivel municipal. El caso de Zapotlán el Grande, Jalisco, 1982-2003”, fue distinguida con el primer lugar del Premio a la Investigación Civil en México.

Rigoberto Gallardo compartió con *Iberoforum* algunos aspectos de su trabajo investigativo.

La construcción de la ciudadanía para el ejercicio de los derechos sociales y políticos.

*¿Cuál es la importancia de abordar la construcción de la ciudadanía en el contexto del México actual?*

Construir ciudadanía remite a pensar en los procesos colectivos que desde la sociedad se llevan a cabo para defender, hacer valer o ampliar los derechos de los ciudadanos, que son civiles, políticos, culturales, sociales y ambientales.

En un país como el nuestro, desgraciadamente, esa tarea es muy actual y muy urgente pues para las mayorías la vigencia de todos estos derechos se ha visto seriamente deteriorada debido a una conjunción de intereses y acciones que resultan adversos a la vigencia de los derechos de todos los ciudadanos; me estoy refiriendo a los intereses y acciones de los grupos de poder nacional y del extranjero que, en aras de concentrar y centralizar cada vez más recursos y riqueza, han mostrado no tener empacho en intervenir oligárquicamente en los sistemas económico y político.

Esta situación ha dado lugar a que en México, en lugar de avanzar en términos de vigencia de derechos ciudadanos y humanos, de democracia sustantiva, hayamos retrocedido mucho en las últimas décadas, marcadamente en el sexenio que está terminando.

*¿Qué es lo que te dice la observación que realizaste en el caso de Zapotlán el Grande?*

Teniendo como acotamiento temporal los años del ajuste estructural, la investigación se concentró en indagar cuáles han sido, por qué se han dado y qué calidad han tenido los procesos de construcción de ciudadanía en la escala municipal, concretamente, en el caso específico del municipio de Zapotlán el Grande, Jalisco. Los resultados señalan que en el municipio, en el período indicado, la mayor parte de las acciones colectivas constructoras de ciudadanía han perseguido la vigencia de derechos sociales y políticos; han surgido fundamentalmente de dos fuentes institucionales con arraigo en la región (la iglesia católica y la izquierda política); han observado una cierta resonancia con los

procesos colectivos nacionales y estatales más visibles en el período a nivel de las demandas, formas organizativas y formas de acción; y, debido a diversos factores condicionantes de tipo cultural, político, social y económico, han sido acciones que poseen un carácter ciudadano apenas elemental.

## La transformación social desde la academia

*¿En qué sentido el haber sido alumno de la Maestría en Sociología de la Universidad Iberoamericana apoyó tu trabajo de Investigación?*

Yo fui apoyado por la UIA en varios sentidos. Por un lado, creo que la maestría en sociología de la UIA participa del afán general que da sentido a las Universidades de la Compañía de Jesús y a quienes estudiamos en ellas: formar hombres y mujeres capaces e interesados en contribuir a generar y/o alentar procesos de transformación social que redunden en el establecimiento de dinámicas e instituciones sociales que garanticen una mejor calidad de vida para todos los habitantes de la sociedad.

Por otro lado, las líneas de producción de conocimiento de la maestría en sociología conducen al alumno a perfilar mejor sus estudios y su propio trabajo de tesis. Esa gran línea de producción de conocimiento que atiende los procesos de la acción de la sociedad, los movimientos sociales, los procesos organizativos de los ciudadanos y la constitución de la esfera de la sociedad civil es la línea que a mí me interesó y en la que me sentí apoyado en la UIA desde un principio; y es la línea de producción a la que me interesa seguir haciendo aportes.

Lo anterior no hubiese sido posible sin la necesaria mediación de algunos de los profesores y profesoras del Departamento de Ciencias Políticas y Sociales de la UIA. Entre ellas y ellos encontré a algunos cuyo saber y vida académica realmente consecuente con las notas esenciales de su profesión de sociólogo y/o politólogo, me resultaron altamente inspiradores y formativos.

*4. ¿Qué es lo que crees que aporta al debate sobre sociedad civil tu investigación?*

La larga data y la polisemia propia del concepto sociedad civil han dado lugar, entre otros elementos, a muchas confusiones. Yo creo que uno de los aportes que hago con este trabajo es esclarecer ese concepto y formularlo en términos muy sintéticos y manejables. El trabajo también es un esfuerzo por pensar las luchas ciudadanas específicas como parte de la esfera de la sociedad civil en permanente proceso de constitución.

Por otro lado, en un entorno en que se suele investigar acerca de la sociedad civil en los niveles macro, en las escalas nacionales, o en casos muy relevantes, me parece que puede resultar un aporte el hecho de que yo haya intentado pensar e investigar, en la sencillez y cotidianeidad de la escala municipal, los procesos de construcción de ciudadanía y de constitución de la sociedad civil.

5. *¿Cuáles son tus proyectos académicos después de haber ganado el premio a la Investigación sobre la sociedad civil en México?*

He continuado con mi trabajo universitario como profesor - investigador. Prosigo estudiando los procesos de construcción de ciudadanía en las escalas municipal y estatal. Participo en un equipo que lleva a cabo proyectos de intervención social universitaria. Actualmente estoy cursando el doctorado en Estudios Científico Sociales, en el ITESO, de Guadalajara. Soy miembro de la Red Mexicana de Investigadores de la Sociedad Civil (REMISOC).

Rigoberto Gallardo es, además miembro de la Red Mexicana de Investigadores de la Sociedad Civil. También participa en la red denominada Campo Estratégico de Acción en Pobreza y Exclusión, del Sistema Universitario Jesuita. Además de participar en diversos seminarios y congresos nacionales e internacionales, y de ser coordinador académico de algunos de ellos, ha publicado algunos capítulos de libros y artículos en varias revistas, y ha co-coordinado diversos libros como *“Los Rostros de la Pobreza - tomos I, II y III”*, *“Jalisco, tres años de alternancia”*, *“Jalisco, diagnóstico y prospectiva”* y *“México tras el ajuste estructural”*.